

que tenía el alma blanca"

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Oficinas e Imprenta
CALLE 18
NUMEROS 68 y 70

EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador
GONZALO MEJIA E.
Se edita en la Tip.
VARIEDADES
Teléfono Nº 2-6-6

AÑO II

Colombia—Caldas—Pereira, Septiembre 17 de 1930. —MIERCOLES

NUMERO 494

Un tipógrafo se

ahoga en el río Bogotá.- El profesor Kemmerer manifiesta que el mensaje del gobierno es la base para solucionar la crisis fiscal.- Quibdó la bella capital de la Intendencia del Chocó se encuentra ardiendo.- Siempre será elevado el porte telegráfico.- Todos los sueldos mayores de noventa pesos sufrirán una considerable rebaja

Bogotá 16.

Cerca a Tocaima en el río Bogotá, precisamente en el mismo sitio en donde perecieron hace pocos días dos distinguidas damas de la sociedad bogotana, pereció ahogado ayer el joven tipógrafo don Enrique García, quien había ido a ese sitio a bañarse con algunos amigos.

Bogotá 16.

Uno de los redactores de la Agencia Sin, manifiesta que habiendo entrevistado al profesor Kemmerer, jefe de la comisión financiera contratada por el gobierno para ayudar a solucionar la actual situación económica, éste manifestó que considera el documento de estado que acaba de lanzar el Poder Ejecutivo "muy trascendental, pues él comprende un gran programa de patrióticas

proyecciones que ayudará y será la base fundamental en la solución de los problemas y dificultades que confronta en la actualidad el país." Manifestó además que la misión está interesada en ayudar a los esfuerzos que hace el Gobierno por salvar al país y que la prueba más evidente de eso es la constancia con que están trabajando en sus oficinas del Ministerio de Hacienda a puerta cerrada desde las seis de la mañana hasta las últimas horas de la noche.

Bogotá 16.

El Ministro de Correos y Telégrafos, doctor Tascón, ha presentado un proyecto de acuerdo al Congreso de la República por el cual se eleva la tarifa de los cables y se sube un centavo por palabra en la de los telegramas. El proyecto

tiende a hacer mayor la entrada por este renglón, pues es uno de los que más han descendido con motivo de la crisis.

Bogotá 16.

Acaban de llegar alarmantísimas noticias procedentes de Quibdó las cuales dicen que esta mañana se desarrolló un violento incendio que aún no ha podido ser dominado, y en el cual hay ya tantas pérdidas de consideración que es imposible valorarlas. Los nume-

ros miembros de la colonia choquana están pendientes del curso que sigue el siniestro.

Siete heridos en un accidente automovilístico

Bogotá 16.

Un bus que venía de Fusagasuga, repleto de pasajeros, se volcó hoy en un sitio llamado La Aguedita, a varios kilómetros de aquella población, resultando de la volcada siete heridos, todos de mucha gravedad. Inmediatamente que se tuvo conocimiento en esta ciudad se envió una de las camillas de la ambulancia para transportar los heridos. Aquí les fueron facilitados inmediatamente los auxilios necesarios y se dió orden de hospitalizar a las víctimas: El chofer está detenido mientras se averigua la responsabilidad que pueda haberle en el acontecimiento.

CORRESPONSAL.

PEREIRA tiene una fábrica de cervezas. Consuma las cervezas pereiranas.

CORTINAS FINAS, SOBRECAMAS DE SEDA, VESTIDOS AMERICANOS, CALZADO FRANCÉS PARA NIÑOS, ROPA INTERIOR PARA HOMBRES Y SEÑORAS Y LAS MAGNÍFICAS MALETAS DE CUERO, FIBRA Y CARTON, LAS ENCUENTRA DONDE,

Antonio Robledo & Cía. Pereira.
Teléfono 2 9 9.

POKER

Cinco letras distintas y una buena calidad

Match de ajedrez

Estado hoy 17 de Septiembre

| Pereira Blancas | Medellín Negras |
|----------------------|------------------|
| 1ª. P. 4 R. | 2ª. P. 3 A. D. |
| 3ª. P. 4 D. | 4ª. P. 4 D. |
| 5ª. P. 5 R. | 6ª. A. 4 A. |
| 7ª. A. 3 D. | 8ª. A. x A. |
| 9ª. D. x A. | 10ª. P. 3 R. |
| 11ª. P. 4 A. R. | 12ª. P. 3 C. R. |
| 13ª. C. 3 A. R. | 14ª. P. 4 T. R. |
| 15ª. P. 3 C. D. | 16ª. C. 3 T. R. |
| 17ª. P. 4 A. D. | 18ª. P. 3 C. |
| 19ª. P. 3 T. D. | 20ª. A. 2 R. R. |
| 21ª. C. 3 A. D. | 22ª. P. 4 T. |
| 23ª. Enroque | 24ª. T. 2 D. |
| 25. P. x P. | 26. P. A. x P. |
| 27. C. 5 C. D. | 28. T. 2 C. |
| 29. T. D. 2 T. | 30. C. D. 3 A. |
| 31. P. 3 C. R. | 32. C. 2 T. |
| 33. P. 3 T. R. | 34. C. x C. |
| 35. D. x C. Jaque | 36. D. 2 D. |
| 37. D. 3 D. | 38. T. 2 A. |
| 39. T. 2 C. R. | 40. C. 4 A. |
| 41. A. 2 C. D. | 42. Enroque |
| 43. P. 4 C. R. | 44. C. 2 C. |
| 45. C. 1 R. | 46. R. 2 T. |
| 47. C. 2 A. D. | 48. P. 4 A. R. |
| 49. P. toma al paso. | 50. T. P. |
| 51. C. 3 Rey | 52. A. 3 R. |
| 53. T. D. 2 A. R. | 54. T. 1 A. R. |
| 55. P. 5 A. R. | 56. P. R. toma P |

57 P. toma P.A. 58 P. toma P.
59 C. toma P.D. 60 T. 3 A. D.
61 T. 2 C. R. 62 A. 7 T. Jaque
63 R. Toma A. 64 D. toma C.
65 D. 3 C. R. 66 T. 2 A. R.
67 T. 1 R. 68 T.D. 3 A. Rey
69 R. 5 Rey 70 T. 5 Rey.
71 D. 3 D. 72 P. 5 C.
73 P. 5 R.

FINISIMO Crespón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, CARLOS MORENO A.

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatermia para cáncer superficial, inflamaciones internas, afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

ENTRE nosotros se produce harina magnífica. Por qué usa Ud. la de otra parte?

EL SONETO DE HOY

L A I N D I A

Los ojos de la india son la suma de todas las tristezas seculares; son un culto perenne por los lares de su Señor y abuelo Moctezuma.

Su linda cara y la habitual paruma formada con la piel de los jaguares, son muy capaces de inspirar achares a todas las princesas; hay espuma

de regio mar entre sus dientes finos y encendidos corales en la boca plegada con tristeza de caminos,

Es un mármol moreno su conjunto, y los senos tallados como en roca surgen altivos sin ceder un punto.

GONZALO URIBE MEJIA

Sr. Panadero: NO SE DUERMA NI PIENSE EN BRUJAS

Sus competidores están vendiendo más y haciendo mejor negocio porque consumen

Harina "Anacleto"

la que más rinde y mejor pan produce.

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO Nº 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

El mensaje del ejecutivo

Con una visión clarísima de los máximos problemas que confronta hoy el país, el Dr. Olaya Herrera ha dirigido su mensaje de alarma a los representantes del poder legislativo. Mensaje de alarma lo llamamos por que no otra cosa puede ser la voz del ejecutivo en este momento de zozobra, de inquietud y aún más de pánico. El Dr. Olaya Herrera ha estudiado con su visión magnífica el problema colombiano y ha tenido que exclamar ante él, la misma voz pesarosa y angustiada que hoy se escucha en todos los labios. La catástrofe se cierne fatal y angustiosa por sobre el cielo límpido y puro de la patria, pero el máximo varón, el estadista sobresaliente que nos dirige y encauza tiene todavía el concepto admirable de su talento y además comprende que para salvarnos de la irremediable catástrofe, los colombianos todos aportaremos el contingente de nuestra voluntad y de nuestro esfuerzo.

Pero tras de la verdad desnuda y absoluta que el ejecutivo ha pintado en su mensaje, resaltan armoniosamente los deseos patrióticos que animan al supremo poder para llevar la república por rieles de energía y de probidad, de eficiencia y de trabajo, hacia un porvenir que bastaría a satisfacerlos cuando nos diera él la recompensa a los hombres q' laboran en su vida sobre el surco, esperanzados en una vejez tranquila y decente. Llama muy poderosamente la atención el mensaje ejecutivo hacia la incomprensión de algunos sectores que no pueden tolerar la presencia de un individuo contrario a sus ideas, en puestos de avanzada y de responsabilidad. Fustigante es este párrafo y quemante debería ser, para aquellos modestos grupitos de hombres sectarios y fanaticos que todavía tienen piel de camaleón para adoptarla a las mejores circunstancias de los secuares. El caso de Manizales no está lejano.

Es muy estrecha esta columna para analizar a conciencia y ampliamente el mensaje que el ejecutivo ha lanzado a las cámaras. Propósito de colombianismo franco y ferviente, debemos hacer todos los hijos de esta patria infortunada para que los legisladores del pueblo hagan de esta página emocionada el breviarío y el idearium. Fortunosamente el varón que rige los destinos mayores, tiene un clarísimo concepto del momento que vivimos y aun cuando con absoluta franqueza dice la verdad terrible que nos envuelve, con criterio de médico y aún más de cirujano, sabe muy bien en donde está radicado el cancer —o los muchos cánceres— y a cortar se apresta con la rapidez y la energía que el caso demanda.

A los colombianos nos toca en esta vez, dejar confiados que la pericia suma del Dr. Olaya Herrera, dé los golpes necesarios y varíe de rumbo a la destruida nave en donde va la república.



Siempre refrescado de cuerpo y ánimo se sentirá Vd después de haber tomado

Kola granulada
"Merck"

El mensaje del doctor Olaya Herrera al Congreso Nacional

Reproducimos en seguida algunos de los párrafos más interesantes del magnífico mensaje del Poder Ejecutivo a las cámaras:

LA CORRIENTE HACIA LOS EMPLEOS PUBLICOS

Fue, pues, creándose así una corriente cada vez más fuerte, hacia los empleos públicos, como fácil manera de asegurar la propia subsistencia. Fueron creciendo los sueldos, hasta de ~~alentar~~ por su exageración, el trabajo independiente y así se ha llegado a un estado de cosas en que la empleomanía se ha convertido en algo como una grande industria. Como todos los males que llegan a arraigarse hondamente, esto no puede eliminarse de un tajo sin producir graves perturbaciones. Por esto, en la reducción del tren burocrático, procederemos con prudencia, tra-

tando de rectificar en lento y tenaz esfuerzo, la tendencia de los últimos años, atendiendo a los casos individuales, sin perjuicio de pensar, ante todo, en la idoneidad para el servicio público.

LA MORFINA DEL EMPLEO PUBLICO

Cumplida esta condición, es evidente que no están en el mismo caso el sueldo que representa la vida de una larga familia y aquel que no tiene la misma significación. Hay que quitar al pueblo colombiano, lentamente, la morfina del empleo público, esta enfermedad burocrática, pero no simplemente arrojando a la calle a centenares de funcionarios, sino abriendo campo al trabajo y brindando a nuestros compatriotas, medios de ganarse la vida, distintos del sueldo en las oficinas del estado.

(PASA A LA 10 PAGNA.)

COMENTARIOS

Las industrias pereiranas

De manera muy elocuente se ha visto ya el resultado de nuestra enérgica campaña en pro de las industrias pereiranas, campaña sostenida y defendida con todo ardor no solo por medio de estas columnas sino participando del entusiasmo muy natural por cierto de quienes han puesto todo su empeño en nuestra obra de salvación pereirana, pues que no a otro fin conduce la empresa en que nos hemos comprometido gustosos y prontos.

Nos esta comiendo el extranjerismo y es preciso acabar con él de una vez y para siempre. Vamos a permitirnos citar un caso, para probar la manera absurda y errada, como se aprecia entre nosotros la industria nuestra y a la vez lo que nos viene de allende el mar con un rótulo en inglés, en alemán o en sirio. A una conocida empresa fabricante y vendedora de catres de hierro que hay entre nosotros y que por cierto es orgullo de la ciudad, llegó en días pasados una respetable señora, con ánimo de comprar un catrecito para uno de sus niños. Los vió, los tocó, los movió para un lado y para otro, se convenció de que el hierro si era hierro y de que la pintura no era ordinaria....y después de to-

do esto, le dijo a su dueño: —Me parecen bellos los catrecitos, pero no encuentro uno a mi acomodo, es decir que mida tanto por tanto.

—No se moloste por tan poco, señora, deme Ud. las dimensiones y cuente con que para mañana tiene Ud. el catre a su gusto....

—Y es que Ud. tiene en el depósito? preguntó la señora al comerciante.

—No señora, es que aquí mismo los fabricamos...

—No, no, no, ni de riesgo, contestó la muy respetable dama, yo quiero es un catre extranjero, yo no puedo acostar a mi muchacho en un catre fabricado AQUI.

Este pequeño incidente habla a las claras del absurdo concepto que tenemos entre nosotros acerca de nuestras empresas y de la protección a que estamos obligados todos a prestarles.

Afortunadamente ya vamos dándonos cuenta per-

fecta de lo que ellas representan y al fin -- como el símil de la roca talada por la gota-- nosotros llegaremos a vencer e da la línea.

MATERIALES para d...
tería, zapatería y pintura
Droguería de Jorge Guti

Al teléfono
5 7 2

Debe hacerse
todo reclamo
de ASEO.

Es inútil a otra
oficina.

Recuerde Ud. el No.

SUS zapatos deben ser
fabricados en Pereira. C
Ud. con zapatos de fabri
pereirana y dará trabaj
breros pereiranos.

Frutas en su jugo

Mermelada de frutas, Salmón
Rosado y Clavos galvanizados

para techos a precios muy bajos. VENTAS POR MAYOR

ISAZA LLANO & LOTERO EN LIQUIDACION.

Alberto Lotero - Liquidador

Teléfono: 6-2-5.

que ellas repre-
el fin -- como en
la roca taladra-
gota -- nosotros
a vencer en to-

LES para dentis-
ría y pintura,
Jorge Gutiérrez.

teléfono
72

hacerse
reclamo
ASEO.

til a otra
icina.

Ud. el No. 572

os deben ser fa-
Pereira. Cálcese
tos de fabricación
dará trabajo a o-
anos.

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

SEÑOR, SEÑORA Y HACENDADOS

Cuando necesite una sirvienta, peones, entredoras y pajes, busque la oficina de CORRETAJE COMERCIAL. También se hace cargo de vender artículos de segunda mano.

Visite la oficina de

CORRETAJE COMERCIAL

OFICINA: Carrera 9a. Nos. 494 y 496, bajos del Edificio de don Carlos Mejía.

TENEMOS UN COLOSAL SURTIDO

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJÍA

Teléfono No 3-2-0

PARA LA TOS
Jarabe Flamand

Botica BLANCA

LA QUE RECOMIENDA
EL CUERPO MEDICO
DE LA CIUDAD

Preparación de OVULOS, SUPPOSITIVOS y esterilizaciones en general.

Unica agencia del maravilloso Jarabe FLAMAND contra las toses rebeldes. Cromógeno, el mejor remedio para las canas.
TELEFONO 3-0-9

—AVISE EN 'EL DIARIO'—

EL CUENTO DE HOY

La cruz del Sargento

POR ALBERTO DELPIT

I

Hablábase de un fullero que había sido expulsado de un casino de París y cada cual contaba una historia. Únicamente nuestro amigo el capitán J... no decía nada.

--Y usted, ¿nada tiene que contarnos? --le pregunté --¿No pagará usted su escote?

--Si usted se empeña....

--Ya lo creo.

El capitán encendió un cigarrillo y se puso en pie, apoyado contra la chimenea.

II

--Hace de esto seis años-- dijo el capitán-- Estaba yo de guarnición en M... pueblo aburridísimo de un departamento insignificante. ¡Ni una distracción! Como en mis ratos de ocio no sabía qué hacer; adquirí la costumbre de pasar la velada en el Círculo de la Unión, único que había en el pueblo y que se llamaba así sin duda porque sus socios estaban siempre disputando.

En general se jugaba poco, excepto durante las tres ferias del año, cada una de las cuales duraba tres días.

Una tarde de otoño, hacia el principio de uno de esas ferias, llegué al Círculo, bastante temprano. Había allí mucha gente, a quien yo no conocía; ricos labradores que visitaban muy rara vez la población, o hidalgillos del país que apenas si abandonaban sus casas solariegas.

--Buena partida hasta hoy-- me dijo un asiduo concurrente.

--Esto va a ser curioso.

Me volví hacia la mesa de juego y tuve que reprimir un gesto de sorpresa.

El banquero era un joven de veintidós a veintitrés años, a quien yo conocía de vista.

Me interesaba aquel sujeto, a quien su padre, muerto valientemente en Magenta, había dejado una fortuna escasa y un nombre difícil de llevar.

Rara vez iba al Círculo, y nunca jugaba. Así pues, me sorprendió mucho el verlo tener la banca y ser poseedor de una importante suma, porque

los billetes y los luises se amontonaban ante él.

--¿Cuánto admite la banca? preguntó uno.

--¡Oh!-- exclamó riendo un arrendatario -- Mr. de Mertenzen está de vena y puede admitir todo lo que se ponga.

El joven estaba muy pálido y había en su mirada una especie de extravío.

--Banca abierta-- balbuceó. Aquello fue como la evocación de la mala suerte.

Diez veces seguidas el desdichado de Mertenzen perdió.

En un cuarto de hora había saltado la banca.

Otro jugador ocupó su puesto, y continuó la partida tan animada, tan apasionada, que yo mismo llegué a embriagarme y me puse a jugar con todo el mundo.

No había sitio donde sentarme en torno de la mesa, y me mantuve de pie, teniendo en la mano mi sombrero, en donde nerviosamente iba echando mis ganancias, que aumentaban de minuto en minuto.

La partida estaba más empeñada que antes, cuando alguien me gritó:

--¡Que os roban, capitán!

Hice un brusco movimiento e instintivamente cogí una mano, la mano de Mr. de Mertenzen, que oprimía ya un billete de mil francos que acababa de quitarme.

El semblante del desgraciado estaba lívido.

Cambié con él una mirada, una sola, y ví removerse algo en sus ojos que el espanto agrandaba.

--Mr. de Mertenzen está en su derecho-- dije con mucha tranquilidad-- y me sorprende mucho que se haya atrevido alguien a lanzar semejante acusación contra un hombre como él. Estamos asociados para jugar y ha tomado el dinero que necesitaba. Esto es todo.

Las explicaciones fueron breves. El sujeto que me dió el aviso había ido por primera vez al Círculo; y no conocía a Mr. de Mertenzen: los jugadores, que estaban de pie, hallábase los unos apretados contra los otros; el recién venido, había visto deslizarse una mano en mi sombrero y creyendo

Cisco

Vendemos permanentemente, el mejor precio.

TRILLADORA CENTRAL.

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo que se le ocurra relacionado con el maravilloso Café "BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnífico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO. Edificio Rojo.

Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario,
JUAN TRUJILLO

EL ALMACEN LA Creación

se ha refundido en el Almacén

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satén.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde,

CARLOS MORENO A.

-HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.

AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.

do que me robaban había gritado. Corrido y confuso dio una satisfacción a Mr. de Mertenzen, a quien todo el mundo rodeaba, lamentando el desagradable incidente ocurrido por la torpeza del forastero.

Después prosiguió el juego y Mr. de Mertenzen salió.

Pasaron tres días sin que yo tuviera noticias del joven. Nada más natural, sino que no tuviera grandes deseos de verme. Al salvarlo yo, había salvado el honor póstumo de un valiente soldado; pero, en fin, me parecía extraño que un joven no hubiese buscado un medio indirecto de manifestarme su gratitud. Una noche, cuando me disponía a salir de casa para hacer algunas visitas, mi asistente me dijo que una señora esperaba en la sala.

Era una mujer de cuarenta y cinco años, de semblante agradable y altivo.

-Yo soy la señora de Mertenzen - me dijo - mi hijo me lo ha contado todo y vengo a dar a usted las gracias por haberlos conservado intacto el honor de nuestro nombre.

-Señora.....
-Mi hijo estaba locamente enamorado de una mujer que continuamente le pedía dinero. Se ha arruinado por ella.... Ha jugado, ha perdido... Ya usted sabe lo demás.

Yo estaba verdaderamente lastimado, porque el dolor de aquella pobre mujer me conmovió extraordinariamente.

-Una locura de juventud - murmuré - Yo veré a su hijo... le reñiré.

La señora movió tristemente la cabeza.

-No le verá Ud, capitán. Ha sentado plaza y ha entrado en la infantería de Marina.

Habíamos escuchado al capitán J. sin interrumpirle. Cuando cesó de hablar hubo un corto silencio.

-¿Y el desenlace, capitán? ¿Qué ha sido de Mr. de Mertenzen?

-Ha muerto, señores. Hace algunos años recibí una carta que venía de Kelung, una pobre carta escrita en un papel ya amarillento y que contenía estas líneas:

"Estoy gravemente herido. El admirante Coubert ha venido a traerme la cruz.... Pero voy a morir. Envíe a usted mi pobre cruz, a usted, que me salvó y a quien se la consagro en señal de agradecimiento."

Hé aquí por qué, señores, en vez de colocar en mi uniforme la condecoración que me ha dado la cancillería de la legión de honor, llevo la cruz del sargento de infantería de Marina Mertenzen, que después de haberse conducido como un ladrón, ha muerto en Kelung como un héroe.

berse conducido como un ladrón, ha muerto en Kelung como un héroe.

CUEROS y materiales para zapatería.

Droguería de Jorge Gutiérrez.

Definiciones

Hablando de las mujeres, decía uno que la echaba de entendido:

La mujer de genio fuerte es un dragón con enaguas.

La testaruda se lanza al mar en una caja de cartón.

La paciente asa un buey con una vela.

La curiosa quiere darle vuelta al arco iris, para ver qué colores tiene por el otro lado.

La prudente escribe sus promesas en una pizarra.

La envidiosa se mata procurando apretarse el corsé más que su vecina.

La despilfarradora se quema buscando un fósforo.

La industriosa es una hormiga desde el primero de enero hasta el último de diciembre.

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde,

CARLOS MORENO A.

NUEVA RELIGIOSA

Al noviciado de las Rvdas. Madres de la Enseñanza, que regentan en esta ciudad el Colegio de Santa Teresa, ha entrado la distinguida señorita doña Isabel Velásquez U. a quien deseamos que corone con todo éxito su carrera de religiosa. La señorita Velásquez pertenece a nobilísima familia pereirana. Sus padres el caballero don Guillermo Velásquez, gran ciudadano a quien Pereira debe mucha parte de su progreso, y doña Ester U. de Velásquez, matrona ejemplar y gran señora.

EL TRANVIA es orgullo de la ciudad y da el pan a familias pereiranas. Use el tranvía para sus recorridos.

DELICIOSO AL PRINCIPIO

EN LA MITAD

AL FINAL

Empieza una nueva era en la fabricacion de CIGARROS en Colombia....

CIGARROS SUPERFINOS LA COLOMBIANA HIDALGOS A.B.C. 1919

HIDALGOS

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennnigs'

Intocado por mano humana.

Si Ud. tiene una casa, o una finca para alquilar, haga uso de nuestro sistema de avisos de arredamientos

Hemos establecido desde hoy una sección de arredamientos en nuestro DIARIO, absolutamente condicional para el cliente y de magníficos resultados para éste. Si Ud. tiene un local cualquiera para arrendar, casa, tienda, o finca, basta con que ordene la inserción de un aviso en nuestro periódico, que el valor de la publicación sólo se le cobra en caso de que Ud. logre su propósito de alquilar la propiedad.

Todo aviso de estos vale \$5-00 y tiene derecho a un término de dos meses, pero el cliente está obligado a pagarlos aun cuando alquile su propiedad al otro día de aparecer el aviso.

Naturalmente, si en los dos meses no alquila el local, el periódico pierde el valor de la inserción.

Este cómodo sistema ha dado magníficos resultados y seguramente que entre nosotros también prosperará.

Puede Ud. enviar su aviso ciñéndose a estas condiciones y para el efecto basta con llamar al teléfono 2-6-6 o contratar personalmente en la Administración de éste periódico.

SE ALQUILA

un magnífico y cómodo local situado en la calle 19, contiguo al Bar España y muy propio para oficina o establecimiento en grande. Su precio es reducido conforme a la situación.

Si le interesa el negocio entiéndase con Ricardo Rivera G., en la oficina de Carlo Pagnamenta y Cia o llame al teléfono 2-0-7.

UNA MAGNIFICA CASA

de fachada, de construcción moderna, muy cómoda, situada en la calle 19, entre carreras 6ª y 7ª, a media cuadra de la plaza de Bolívar.

Para informes: en EL DIARIO, teléfono 2-6-6 o en el almacén de don Pablo Villegas, teléfono 2-3-1.

SE VENDE

una magnífica berlina en buen estado, con motor en servicio admirable; puestas para cinco pasajeros, muy bajo precio. Si le interesa entiéndase en la dirección de "El Diario"

Lea "El Diario"

Las noticias sobre café

Por las cotizaciones que publicamos en nuestra edición de ayer y por los precios que tiene actualmente en el mercado, el grano maravilloso que es la riqueza y la vida de esta tierra, pueden darse cuenta nuestros cosecheros que al fin y como un gesto magnífico de la justicia que no puede estarse toda la vida vuelta de espaldas, el precio del café reaccionará de modo muy fuerte y por un tiempo bastante largo, al menos mientras dura la cosecha. Anoche estuvimos conversando largamente con los entendidos en estas cuestiones y de ellos oímos las mejores palabras de optimismo acerca del finalizar de este año, cuyos meses corridos han sido verdaderamente desastrosos e infames y que por razón que es desde luego natural, tienen derecho a exigir por lo menos una tregua en la catástrofe económica a que hemos venido sometidos todos.

Pero naturalmente siendo el café nuestra mayor industria y teniendo la esperanza de que el precio continúe tan alhagador como está hoy o quizá mejor, pues no es preciso ser un profeta mayor para augurar días de bonanza a la región en que habitamos. Nos decían nuestro distinguidos interlocutores que con una cosecha tan abundante como se anuncia y sostenido el precio de tres pesos por arroba, a que probablemente llegaremos dentro de pocos días, las perspectivas económicas innegablemente son maravillosas y a nuestra comarca llegará la época del descanso en la ardua existencia.

Así queremos nosotros que sea y así lo esperamos con fe absoluta, puesto que vamos a afianzar nuestra confianza sobre el café. La milagrosa bendición de la naturaleza en nuestros

campos virtuosamente fecundados por el riego magnífico de los hombres de la montaña "titanes laboradores" y enérgicos constructores de la patria futura.

MEDIAS París en lindos colores, de venta donde,

Carlos Moreno A.

Las barcas

Los hombres hicieron las barcas, pero ellas cobraron alma al tocar el mar, y se han libertado de los hombres.

Si un día los marineros no quisieran navegar más, ellas romperían las amarras y se irían, salvajes y felices.

Los marineros creen llevarlas, mas son ellas quienes los rigen. Los incitan cuando se adormecen en las costas, hasta que ellos saltan a los puentes.

Si arriban a las costas es por recoger frutos: las piñas, los dátiles, las bananas de oro. El mar, amante imperioso, les pide la fragancia de la tierra, que las olas aspiran irguiéndose.

Desde que las barcas tocaron el agua viva, tienen alma salvaje. Van por la zona verde, donde el mar se endurece de tritones y choca como muchos escudos.

Nunca saben los pilotos el día preciso de los puertos; consultan siempre algún error en los cálculos, y este error es a cargo de las barcas con las sirenas.

Tienen las barcas cabelleras de jarcias, pecho de velamen duro y caderas de leños amargos. Sus pies van bajo el agua como los de las danzadoras de largas túnicas.

Llevaron a los describidores. Mientras ellos dormían, las barcas burlaron sus sendas....

Porque se hacen signos secretos con las islas desconocidas, y las penínsulas les llaman alargándose como un grito.

No van llevando a los hombres a vender sus paños; se echaron al mar para existir libres sobre él.

Si un día los hombres no quieren navegar más, ellas se irán solas por los mares y los marineros, desde las playas, gritarán de asombro al saber que nunca fueron pilotos.... Que como las sirenas, ellas son hijas de la voluntad del mar.

GABRIELA MISTRAL



No se vuelva usted **FATALISTA**.
Usted mismo agrava la mala situación prefiriendo la **CANTIDAD** a la **CALIDAD**.

'LA VIENESA'
ante todo es **CALIDAD, ASEO, HIGIENE.**
Teléfono No. 5-2-I.

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".

Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy.

Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE **PABLO VILLEGAS V.**

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AJOS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seis días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

La Vida Social

Movimiento de cárceles (SEPTIEMBRE 15)

Dos robos en los últimos días.

En la fracción de Huertas le robaron a Pedro A. Florez, el viernes pasado, un par de zapatos, una camisa fina y una barbera, cosas todas estas que tenía Florez "a plan de baul" como se dice por allí en lenguaje popular. El domingo pasado en el barrio de La Paz le fue encontrado a un sujeto todo lo que se le había perdido a Florez y los agentes de la seguridad, Cárdenas y Sarmiento, resolvieron trastearse con el sujeto, el cual fue condenado por la Inspección 3ª Municipal a 60 días de cárcel, a fin de que deje ese cariño a lo ajeno y para que recuerde que la camisa robada no es propiamente la del hombre feliz...

En la misma fracción de Huertas, le sustrajeron a Juan de J. Betancourt dos anillos de oro y una niquelera en la cual tenía algunos dineros, fruto de su trabajo constante y honrado. Hechas las correspondientes investigaciones resultó como responsable de este robo una mujer llamada Pastora García a quien sorprendieron empeñando las alhajas con el nombre de Sofia Marulanda, en la prendería de Aurelio Moreno. La Inspección 3ª conoce de este asunto y tiene a la sombra a la mujer García. El descubrimiento fue efectuado por la policía de seguridad.

PAPEL de colgadura en lindos colores, y a bajos precios, Droguería de Jorge Gutiérrez.

Nuevos alcaldes nombrados por la Gobernación del departamento.

Por decreto de ayer la Gobernación hizo los siguientes nombramientos para Alcaldes de varios municipios: Para Rizaralda (San Joaquín) el señor Alfonso Agudelo Mejía; como primer suplente don Rafael Suárez; para la Dorada Alejandro Villegas, primer suplente Manuel Orozco Patiño, Segundo suplente Juan de Dios Domínguez; para Armenia, doctor Jesús María Quintero, como primer suplente Diógenes Gaviria Jaramillo, segundo suplente Alejandro Gutiérrez O.

NUEVOS EMPLEADOS DEPARTAMENTALES

Ayer tomaron posesión de sus empleos de Comandante de la policía departamental y director de la imprenta oficial, los señores Guillermo Hoyos y Alberto Arango Uribe, recientemente nombrados por la gobernación.

DR. TULIO SUAREZ

Visitó la ciudad en gira de negocios, el apreciado caballero doctor Tulio Suarez, ex-secretario de gobierno de este departamento. Le presentamos atento saludo.

DE MANIZALES

regresó nuestro amigo don Jesús Rodríguez, a quien presentamos atento saludo de bienvenida.

AYER MISMO

regresó de la capital de Caldas, don Marco Cardona, quien estuvo en aquella ciudad en asunto de negocios. Lo saludamos atentamente.

TELEGRAMAS DEMORADOS

Barrera Félix
Franco Dolores
Mercedes de Guzmán
Gaviria Francisco
Valencia Bertilda

ESPECTACULOS

TEATRO CALDAS

HOY

No hay función.

JUEVES

Artístico y social.
La hermosa película, de la Metro Goldwien Mayer:

"AL SALIR EL SOL"

Con un elenco de los mejores artistas que tiene la pantalla.

VIERNES POPULAR

de siete y media a nueve. La formidable cinta de aventuras:

"ENEMIGO DE SU DICHA"

Riña
Armas prohibidas
Heridas
Hurto
Desobediencia
Fraude
Embraguez
Irrespeto
Abuso de C.
Vagancia

PARA ARMENIA siguió desde hace algunos días en viaje de paseo, la distinguida dama doña Graciela M. de Trujillo. Muy atentamente la despedimos.

Ocupa Ud siempre la
TIP. "VARIEDADES"
Teléfono 2-6-6

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

ELECTRICIDAD E HIDRAULICA

Efraín Arias A. & Cia.
Ingenieros contratistas.

Telegramas: "Electrowatt"

Estudios, proyectos, montajes de plantas eléctricas y reparaciones de maquinarias de importancia. — Se resuelve problemas de alta electricidad. — Dentro de pocos días se establecerán definitivamente en esta ciudad.

DOCTOR J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Facultad Nacional

CASA Y CONSULTORIO:
Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18.
TELEFONO No. 5-3-0

Nuevo surtido
Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.
CARLOS MORENO A.

Los inventos modernos

Deteneos un momento y considerad cuán recientemente han llegado a usarse estas cosas con las cuales estamos tan familiarizados. Volvamos por un momento las manecillas del gran reloj del tiempo al año de 2798 y reflexionemos en lo que ha sucedido desde entonces.

Los progresos en cuanto a los medios de transportes rápidos han sido como sigue:

El buque de vapor, en 1807.
El ferrocarril, en 1814.
El coche del ferrocarril, en 1825.

El trasatlántico, en 1837.
El tranvía eléctrico, en 1879.
El automóvil, en 1890.

El primer vuelo en aeroplano, el 17 de diciembre de 1903.
La historia del progreso en los medios de comunicación se señala de esta manera:

La primera línea telegráfica que diera resultados, en 1844.
El primer cable submarino, en 1856.

El teléfono, en 1876.
El telégrafo sin hilos, en 1896.

El teléfono trascontinental, en 1915.
El teléfono inalámbrico, en 1921.

La radiodifusión, en 1921.
La fotografía trasatlántica, el 1º de diciembre de 1927.

Algunos de los principales inventos y descubrimientos de los tiempos modernos en el campo de la medicina, en las artes de la industria y los negocios, son como sigue:

La anestesia por éter, en 1846.

La anestesia por cloroformo, en 1846.

Los rayos X, en 1895.
El radio, en 1899.

La reja de acero de hierro fundido, en 1800.

Bebida para viudo

Si fue aquel el disgusto que mató a doña Rosa, nadie lo supo. El hecho es que Anastasio tenía una predilección especial por las bebidas, al punto de pasar semanas enteras encadenando una curda tras de otra. Pero lo que nadie podía negar, era que él adoraba a su mujer. Es cierto que jamás obedecía cuando ella le suplicaba, tomándolo de las manos.

—No bebas más, Anastasio! ¡Ten piedad de mí! Esto me matará de vergüenza!

Las personas que oyeron eso aseguran que doña Rosa murió, en efecto, de vergüenza; otras creen, sin embargo, que fue de una paliza que le aplicó el marido una madrugada en que llegó a su casa más borracho que nunca.

El sentimiento del viudo fué entre tanto profundísimo. Un hecho lo demuestra.

Cierta noche entró él con un amigo de farras, en una cerveza, sentándose a una mesa.

—Qué tomas?— preguntó el otro.

—Nada.
—Nada?..... Que no tomas nada?

—¡No puedo, hijo! observó Anastasio— No puedo beber. ¿No ves que estoy de luto?

—¡Pero es lo de menos!— replicó el otro— aquí hay bebidas para personas de luto!

Y golpeando la mesa, gritó fuerte:

—Cerveza negra para uno que está de luto!.....

HUMBERTO DOS CAMPOS

GRAN surtido de anteojos acaba de recibir la Droguería de Jorge Gutiérrez.

La segadora, en 1833.
El gas de alumbrado, en 1798.

La pluma de acero, en 1803.
La prensa de vapor, en 1811.
El revólver, en 1829.

Los fósforos, en 1829.
La electrotipia, en 1839.
La máquina de coser, en 1846.

El cañón Glatling, en 1861.
El buque de guerra monitor en 1862.

La máquina de escribir, en 1868.

El freno neumático; en 1872.
La luz eléctrica, en 1876.
El fonógrafo, en 1877.

El sismógrafo, en 1880.
El linotipo, en 1885.
La turbina de vapor, en 1888.

El cinematógrafo, en 1895.
El monotipo, en 1896.

Jenaro Niño Nieto ABOGADO

CARRERA 7a. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7a. No. 292. — Teléfono del consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

SEA USTED PATRIOTA PROTEGIENDO LA
PRENSA LOCAL. ANUNCIE Y LEA
"EL DIARIO"

El Mensaje....

(VIENE DE LA 3ª PAGINA)

LA REORGANIZACION DE LAS RENTAS

Urge también reorganizar las rentas públicas. El funcionamiento de los sistemas actuales es deficiente en grado sumo, y puede afirmarse sin temor a ser contradichos, que una nueva organización de las rentas existentes, con métodos modernos, con personal apto y adiestrado, con elementos como los que hoy facilitan en todas partes el trabajo y lo hacen eficiente y rápido, producirá un aumento de gran consideración en las entradas del fisco. Aun dentro de la actual situación, ellas serían mucho mayores si estuvieran manejadas de manera satisfactoria y científica. No hay que pensar que para recaudarlas basta la sola honradez. La ineptitud y la atrasada rutina, son causas de pérdidas y de filtraciones no menos grandes que la improbidad. En este particular, el esfuerzo tiene que comprender todo; los diversos ramos que significan un ingreso para

el tesoro público; el estudio de la más eficaz manera de hacer efectivo el impuesto sobre la renta, organizado entre nosotros empírica y defectuosamente; la revisión completa y escrupulosa de los derechos y emolumentos consulares; el análisis de los medios que puedan incrementar y hacer más justos los impuestos en materia de sucesiones; la reforma de nuestros sistemas de cobro y percepción de los derechos de aduana, en los cuales hacen brechas inmensas las exenciones injustificadas y el contrabando en sus diversas formas y cuya cuantía merma en sumas de consideración, por falta de un manejo técnico, con elementos apropiados, que permitan aprovechar todo su posible y natural rendimiento.

En resumen, se impone una revisión de partes fundamentales de nuestros sistemas rentísticos y de la manera como ellos se manejan y aplican y a conseguirlos dedicaremos todos los esfuerzos necesarios.

NUEVAS FUENTES DE RECURSOS

Procuraremos también bus-

car nuevas fuentes de recursos que no agraven la difícil situación económica ni constituyan cargas que los pobres no puedan soportar ya. Es este uno de los puntos que con mayor atención estudian los expertos financieros, y el resultado a que ellos lleguen, de acuerdo con el gobierno, os será sometido, en la confianza de que ello no constituirá motivo de inquietud ni de queja para las fuerzas trabajadoras de la nación.

Hay en este campo mucho que rectificar, caminos nuevos que experimentar, desigualdades que corregir y todo ello puede y debe redundar no sólo en una mayor justicia fiscal, sino también en un aumento de los recursos del erario.

NUEVO INSPECTOR DE ALTAGRACIA

La Alcaldía declaró insubistente el nombramiento de Inspector de Altagracia recaído en el Sr. Luis Valencia y en su reemplazo nombró al Sr. Lorenzo Mejía, quien tomará posesión de su puesto mañana.

PARA CALI siguió a ocuparse en el Banco de la República de aquella ciudad el señor Arturo García, quien venía desempeñando el mismo cargo en esta ciudad. Le despedimos con toda atención.

MOVIMIENTO DE HOSPITAL

Hoy no hubo operados.

DON MANUEL GONGORA ECHENIQUE

muy activo representante y corresponsal de "Mundo al Día" visita la ciudad en asuntos relacionados con su empresa. Le presentamos atento y cordial saludo al señor Gongora.

Julia de Orozco Patiño

Y FAMILIA

se despiden muy atentamente de la sociedad pereirana, con especialidad de sus numerosos amigos y relacionados, lamentan no haberlo hecho personalmente por la premura de su viaje y aguardan sus órdenes en Manizales, en donde les será muy grato atenderlas.

Pereira, Spbre. 17 de 1930

2-1



CAMEL y Rafael Ilian

Gran almacén de CALZADO

Calidad y cantidad NO SUPERADAS.

GRANDES REBAJAS.

Debido a las enormes cantidades que importamos estamos en capacidad de vender a precios verdaderamente bajos.

VISITE NUESTRO ALMACEN.

CAMEL y Rafael Ilian

PEREIRA

COLOMBIA

